
上班上學喜喜 老闆老人憂憂
觀塘延線通車 反應「天與地」

香港文匯報訊（記者 陳文華、馮健文）港鐵觀

塘線延線鐵定於10月23日通車，日後由黃埔站至

油麻地站僅需5分鐘車程，過海至金鐘站亦只需16

分鐘。港鐵開通，最受當區年輕上班族及學生一族

歡迎，但對習慣固有巴士、小巴網絡的長者，卻造

成困擾。居民對新線的反應喜憂參半，店舖老闆卻

態度消極，有當區商戶更直言：「租金愈來愈貴，

生意不會愈來愈好」，打算明年結業。
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香港文匯報訊（記者馮健文）港鐵觀塘線延線開通在即，
其他公共交通工具客源被搶，需求勢將大減。運輸署計劃取消
巴士線及專線小巴線各1條，另有1條巴士線被縮短，以及合
共46條巴士及專線小巴線被減班。紅色小巴及的士業人士均
指，從業員生計將因新線開通大受打擊，估計客量將分別大跌
50%及10%，期望當局開放更多禁區、縮短禁區時間，讓他們
有生存空間。

公共交通多線重組
由於日後不少紅磡及何文田區居民將選搭港鐵，現有區內交

通服務有需要重組，以善用資源。運輸署回覆本報查詢指出，
運輸署已聯同相關專營巴士及專線小巴公司，共同制定及提出
公共交通服務重組計劃，並於3月起諮詢各相關區議會轄下交
通及運輸委員會意見，並提出重組計劃之建議方案（見表）。
運輸署表示，在聽取交運會的意見後，運輸署現正與有關專
營巴士及專線小巴公司，商討優化重組計劃的措施，期望更切
合大部分乘客需要，也盡量把受影響乘客數目及程度減至最
低。
運輸署指，在延線通車首日，運輸署將提供4條接駁新鐵路
站的新專線小巴服務，方便何文田站和黃埔站一帶居民，可便
捷地使用新鐵路服務。
同時，運輸署會密切留意乘客出行模式和需求的改變，並因
應實際需求，計劃在通車後約6個月內，分階段實施重組計劃
內各個方案。在實施重組計劃前，運輸署會將方案提交予有關
區議會轄下交運會。
運輸署承認，在新鐵路線覆蓋範圍的黃埔和何文田區內提供

服務的紅色小巴和的士可能較受影響，但卻認為新鐵路也帶來

商機，因他們可提供接駁新鐵路站的服務；而何文田站附近亦
會增設小巴及的士上落客點，以方便市民乘坐小巴和的士轉乘
鐵路服務。
運輸署表明，會繼續與業界保持溝通，鼓勵他們積極爭取接
駁鐵路站的新客源，以抵消鐵路通車後的可能影響。
將有巴士線被取消及減班的九巴，未有回應延線通車後的估
計客量，但表示已預料乘客乘車模式將改變，公司會與運輸署
及地區人士緊密聯繫，因應鐵路落成後對巴士服務的影響，適
時調整服務，將使用量偏低的路線重新整合，並將巴士資源調
配到更有需求的路線。

小巴業料客量減半
香港公共小巴車主司機協進總會主席張漢華接受本報訪問時

指出，總會屬下現有三條紅色小巴線行駛紅磡及何文田區，估
計延線通車後，客量將下跌達50%，如行駛何文田佛光街至荃
灣街市街線，他們收費14元，但港鐵成人八達通車費只需
10.1元，失去競爭力；土瓜灣至美孚線本有不少乘客在紅磡上
車到美孚後轉乘西鐵，日後客量定流失。
張漢華指出，他們的服務若未能持續，其實也令乘客少了選
擇，期望政府可開放更多禁區，讓他們可入新的屋邨上落客，
將一些路段如彌敦道的禁區時間縮短，以及將長者乘車2元優
惠擴展至紅色小巴等，令他們可繼續為市民提供服務。
市區的士司機聯委會主席關沃華向本報表示，自從港鐵西港

島線啟用後，區內的士營運收益減少達20%，估計觀塘線延線
開通後，客量將會下跌8%至10%。
他也認為，當局應開放更多禁區、縮短禁區時間等，讓他們
全日可以多走幾轉車，繼續有生存空間。

交通重組建議方案
■ 新增4條專線小巴接駁服務

(i ) 2M號線 (黃埔鐵路站—九龍城(福佬村道))(循環線)
(ii) 8M號線 (何文田(常和街)—何文田鐵路站)
(iii) 28MS號線 (九龍城(偉恒昌新邨)—何文田鐵路站
(iv) 26M號線 (土瓜灣(浙江街) —黃埔鐵路站)

■ 取消九巴212號線 (黃埔花園—深水埗(東京街))

■ 取消專線小巴7號線 (九龍城(偉恒昌新邨)—尖沙咀東(科
學館道))(循環線)

■ 縮短九巴7B號線(紅磡碼頭—樂富)的行車路線，全日只
往來何文田和樂富；在早上繁忙時間提供三個特別班次
由紅磡碼頭前往樂富

■ 減少33條巴士及13條專線小巴路線班次

資料來源：運輸署 整理：馮健文

樓價或飆10%租貴8%香港文匯報訊（記者 馮健文）港鐵觀塘線延線即將啟用，雖可為居民帶
來不少便利，可是有多位當區區議員指出，至今仍有很多如設施、交通、
票價等問題，當局仍需解決，居民才可安居樂業。
依山而建的何文田站，與鄰近公共屋邨如愛民邨有一段距離，居民需至
少步行10多分鐘才可到達車站。民建聯九龍城區議員吳奮金接受本報訪問
時表示，長者使用這條上斜路時甚吃力，因此要求當局應在通道加設扶手
及座位，讓有需要人士在途中可以扶持及休息一下，此外亦應在通道加裝
風扇，令居民使用通道時較舒適。
他又認為，運輸署雖會增設接駁小巴線往來屋邨至車站，可是車費高
昂，需4.5元，再轉乘港鐵也只得0.5元優惠，實在太少。此外港鐵至今未
承諾在邨內設提供2元車費優惠的特惠站，亦令人失望。
經民聯九龍城區議員張仁康亦對本報表示，運輸署計劃於延線通車後，

取消及縮短部分巴士及小巴路線的安排，將令部分市民大為不便。如有可
能取消的212號線巴士，其路線並非完全與港鐵重疊，有一個站較接近伊利
沙伯醫院，可讓居民較易前往，如乘搭港鐵便需多走一段路，對要前往醫
院的長者甚不方便，他希望當局謹慎考慮有關安排。

區議員：配套亟待改善

■吳樂儀、宋揚
兩位同學表示，
歡迎港鐵開通，
今後返學方便。

馮健文攝

■杜老伯稱，腿
腳不便，港鐵太
遠，又不方便。
更喜歡搭巴士。

馮健文攝

■玩具雜貨舖東主
吳女士憂港鐵開通
後，租金越來越
貴，生意卻未必更
旺。 莫雪芝 攝

■陳先生表示，
穿西裝返工的
怕在巴士站等
車又熱又髒。

莫雪芝 攝
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■■港鐵觀塘線延線鐵定於港鐵觀塘線延線鐵定於1010月月2323
日通車日通車，，日後由黃埔站至油麻地站日後由黃埔站至油麻地站
縮短至縮短至55分鐘車程分鐘車程。。 曾慶威曾慶威 攝攝

■觀塘延線通車後，區內住宅樓價預計將再有
10%升幅，租金料亦有8%增值。 莫雪芝 攝

■觀塘延線通車後，九巴212號線將取消。 莫雪芝 攝

■多條小巴線將取消或縮減路線班次。 莫雪芝 攝

香港文匯報訊（記者 陳文華）觀塘線延
線通車，正式將公共屋邨與豪宅並存的何文
田區及人口稠密的黃埔區納入港鐵網絡。其
中黃埔區屬住宅及人口稠密區，亦是傳統民
生舊區，區內商場、住宅、休閒體系自成一
格。有地產代理預測，延線通車後，區內住
宅樓價將再有8%至10%升幅，租金亦有5%
至8%升幅。惟區內商舖租金則或會出現回
落情況。

黃埔區住宅買賣活躍
美聯物業高級營業經理易秉中表示，觀塘

線延線通車在即，黃埔區住宅買賣早於3個
月前開始明顯活躍，3個月內的成交量有

30%升幅。樓價隨脫歐亦現顯著升幅，區
內住宅平均上升10%，個別屋苑更錄得超過
10%升幅。樓宇租務更早於半年前已轉趨活
躍，租金按月升5%，而成交量8月較7月增
加達40%。
他指出，前來看樓的買家或租戶有50%來

自區外，其中投資買家比例佔三成，顯示港
鐵通車引起更多區外買家的興趣，投資客戶
亦對該區升值潛力有信心。
美聯工商舖行政總裁黃漢成透露，近期黃

埔區商舖買賣成交量無太大變化，且一直處
於低位，每月僅有2宗至4宗，相信是因通車
的利好因素早已被市場消化。租務情況則有
好轉，7月至8月成交量約14宗，比去年同期

升近倍。他指出，現時商舖租戶空置率仍
高，業主叫價又普遍高於市價，即使通車在
即，租金亦不會有較大上調空間。

家住將軍澳但於何文田上學的吳同學，現時要每早5時起床，轉兩程巴
士，花1小時回校。未來選乘港鐵，至少節省半小時車程。吳同學最開

心「不用太早起身」，且搭乘港鐵的車費，亦比現時要搭兩程巴士便宜。

西裝友最怕等巴士
家住深水埗、於黃埔返工的陳先生最不滿意穿西裝等巴士，「好熱，唔

舒服！港鐵開通實搭港鐵，方便、唔使等」。於何文田愛民邨居住了40年
的盧女士也表示，非常期待港鐵開通，「方便仔女過海返工。過海巴士班
次少，又多人等，港鐵開通後既省時又方便。」
現時由黃埔乘過海巴士收費約9.3元，而港鐵由黃埔站至金鐘站收費11.9

元，比巴士貴28%。上班族黃先生與葉小姐表示不介意港鐵定價，「最緊
要方便。」19歲梁同學家住何文田區，平時乘巴士過海返學經常遇到塞
車，需1小時才到達，以後會選乘港鐵，避免塞車及排隊。
然而港鐵開通雖帶來交通便利，但巴士及小巴路線卻需重組，或對長者
出行造成困擾。新站黃埔站為節省空間以單側式月台設計，東西兩邊大堂
不相連，或會為長者搭乘港鐵帶來不便。

長者上落港鐵不便
「始終老人家行動唔方便，坐港鐵要轉車，上上落落，看指示牌，又經常冇
位坐，好辛苦。」住在黃埔區逾30年的王太表示，「有得揀肯定揀直達巴士。」
「平時從家中一落樓梯就是巴士站，上車坐定直達目的地。」但延線開
通後，好多路線或要停駛，包括王太經常乘搭的九巴212號線巴士。她希望
路線重組多為長者考慮，不要因港鐵開通而讓長者出行變得「唔方便」。
另一新站何文田站附近愛民邨居民，則需步行約16分鐘上坡斜路才能到
達港鐵站入口。住在該邨50多年的杜先生直言，長者腿腳不靈活，港鐵站
「太遠，唔方便。」今後仍會選乘巴士前往廣華醫院，希望為長者留下直
達巴士線，不要減少太多班次。
觀塘線延線工程於2011年起動工，至今對區內物價、人流及商戶生意產

生巨大影響。王太是黃埔區的老街坊，談起30年來的變化，她說：「物價
不停漲，舖租貴、買嘢貴。以往街坊舖全換成名牌嘢，如今又通埋港鐵，
方便都只方便年輕人，老人家卻無乜受惠。」
在黃埔區居住7年的胡小姐指，隨港鐵興建，區內人流變多，「很多外

區人前來消費，食嘢要排好長時間。」杜先生指，以往在愛民邨幫襯的小
舖都已逐個搬走，現在都是大集團進駐，價錢一定貴。盧女士表示，區內
街市價錢一直很貴，平時會去紅磡、土瓜灣、大角咀街市買餸。

舖租漲未必生意旺
於黃埔區一家皮具店工作的莫先生認為，即使港鐵通車亦難吸引區外消

費者，反而有更多當區居民走去區外消費。他指，黃埔區除一年一次的觀
音借庫，其他時間都好靜。「無大型的購物中心，無出名的景點設施，很
難吸引區外人。」
黃埔區一家小食店從業員鄭小姐表示，雖不確定港鐵開通後會否有更多
生意，但租金必會增加，會見步行步。
原本於相隔兩條街經營玩具雜貨店的吳女士表示，她之前因加租才於兩
年前搬到現時的位置，但生意愈來愈不好，連基本的人工都賺不到。她直
言，港鐵開通後，「租金只會愈來愈貴，生意卻不會愈來愈好。」已打算
於明年結業，幫人打工。
港鐵開通還帶來小巴生意的此消彼長，小巴司機孔先生表示，港鐵開通
後乘客一定會減少，「生意不夠，老闆減人都不出奇。」但因現時小巴行
業少新人入行，「有工無人做」，找工作不會太困難。


